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УДК  62 – 231.322.2:517.9 

 
Ю.С. КОРНЕЕВ, Б.Г. КОБЦЕВ, Е.Н. КОРНЕЕВА, Е.Н. ГРЯДУНОВА 

 

ИССЛЕДОВАНИЕ ПОВЕДЕНИЯ ДИНАМИЧЕСКОЙ СИСТЕМЫ  

С ПУСКОЗАЩИТНОЙ МУФТОЙ ПРИ СЛУЧАЙНЫХ ПЕРЕГРУЗКАХ 

 
Впервые в  работе представлены уравнения, описывающие динамику работы 

системы с пускозащитной муфтой при перегрузках со стороны технологической машины, 

вызванные случайными факторами. 

Ключевые слова: технологическая машина, муфта, перегрузки, дифференциальные 

уравнения, скорость. 
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Y.S. KORNEEV, B.G. KOBTSEV, E.N. KORNEEVA, E.N. GRYADUNOVA 

 

THE RESEARCH OF BEHAVIOR OF DYNAMIC SYSTEM WITH  

A START-PROTECTIVE CLUTCH AT CASUAL OVERLOADS 

 
The article is devoted to the equations describing the dynamics of work of system with a 

start-protective clutch at overloads from the technological car, caused by random factors at first 

time. 

Keywords: tecnological machine, clutch, overloads, the differential equations. 
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УДК 539.3 
 

Л.Ю. ФРОЛЕНКОВА, В.С. ШОРКИН, С.И. ЯКУШИНА, А.Н. КОНЕВ  
 

ДИСПЕРСИОННЫЙ ЗАКОН С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ МЕХАНИКИ 

СПЛОШНОЙ СРЕДЫ 
 

При движении волн деформации в среде распространяются импульс и энергия. Их 

передача от атома к атому происходит в течение периода их колебаний около положения 

равновесия. Учет только потенциального взаимодействия предполагает мгновенную передачу. 

Предлагаемой моделью упругой среды учитывается передача импульса от частицы к частице 

в течение конечного промежутка времени. Полученное волновое уравнение содержит 

смешанные производные поля перемещений по координатам и времени. 

Ключевые слова: дисперсионный закон, волновое уравнение, тензоры деформации и 

напряжений, сплошная среда, градиентная теория упругости, потенциал взаимодействия. 
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L.YU. FROLENKOVA, V.S. SHORKIN, S.I. YAKUSHINA, A.N. KONEV 

 

THE DISPERSION LAW FROM THE POINT OF VIEW OF MECHANICS 

OF A CONTINUOUS MEDIUM 
At motion of strain waves in the medium the impulse and energy extended. Their transfer 

from atom to atom happened during the cycle of vibration about position of equilibrium. The 

account only potential of interaction assumed instant transfer. The model of the elastic medium, 

which considers transfer of an impulse from a particle to a particle during a final time interval, is 

offered. The received wave equation contained the mixed derivative fields of displacement on 

coordinates and time. 

Keywords: dispersion law, wave equation, tensor of strain and stress, continuum, gradient 

theory of elasticity, potential of interaction. 
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И.Ф. ШАДРИН 

 

ЖЁСТКИЕ СТЕРЖНИ НА ДВУМЕРНОЙ ПОВЕРХНОСТИ.  

КЛАСТЕРЫ II 
 

Компьютерное моделирование методом Монте-Карло использовано для изучения 

локальной структуры в системе твёрдых стержней, находящихся на плоской (2D) 

поверхности. В работе изучались некоторые характеристики кинематического и 

структурообразующего элемента  кластера, состоящего из группы стержней, 

отбираемых по определённым критериям. Определялись области допустимых значений 

критериев кластерообразования и некоторые характеристики распределения кластеров. 

Ключевые слова: жёсткие стержни, 2D-поверхность, кластер, 

структурообразование. 
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I.F. SHADRIN 

 

HARD RODS ON A TWO-DIMENSIONAL SURFACE. CLUSTERS II 
Computer simulation by a Monte-Carlo method is used for learning of local frame in 

system of the firm rods which are on plane (2D) surfaces. Some performances of the kinematic and 

gel-forming device cluster consisting of bunch of rods, culled on certain measure were in-process 

studied. Fields of a legitimate value of measure of clustering and some performances of allocation 

of clusters were spotted. 

Keywords: rigid rods, 2D-surface, cluster, structure formation. 
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УДК  316:61 
 

В.И. КОЛЧУНОВ, Е.В. БРУМА  
 

РЕГРЕССИОННАЯ МОДЕЛЬ ДИНАМИКИ ЧИСЛЕННОСТИ  

МАЛОМОБИЛЬНЫХ ГРУПП НАСЕЛЕНИЯ 
 

Предложена методика установления корреляционных связей между количеством 

маломобильных групп населения с ограниченными возможностями и рядом факторов 

эколого–социо–экономического характера. Расчеты проводились с использованием 

статистических данных Федеральной службы государственной статистики за 2000 – 2010 

годы. 

Ключевые слова: маломобильная группа населения, доступная среда 

жизнедеятельности, выбросы в атмосферу, поле корреляции, регрессионная модель, 

уравнение регрессии, прогнозирование. 
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REGRESSION MODEL OF DYNAMICS OF NUMBER OF LOW-MOBILE 
GROUPS OF THE POPULATION 

 

The technique of establishing correlations between low populations with disabilities and a 
number of environmental factors, socio-economic considerations. Calculations were made using 
statistical data of federal service of State statistics for 2000-2010. 

Keywords: persons with disabilities, accessible environment, emissions, correlation, 
regression model, equation of regression, prediction. 
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Г.В. МАЛИНИН  

 

СТРУКТУРНО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ МЕЗОМЕХАНИКА МАТЕРИАЛОВ, 

ИСПЫТЫВАЮЩИХ УПРУГОПЛАСТИЧЕСКИЕ ДЕФОРМАЦИИ  

И МАРТЕНСИТНЫЕ ПРЕВРАЩЕНИЯ 
 

В настоящей статье представлены результаты теоретические исследовании, 

развивающие методы структурно-аналитической мезомеханики, основанные на концепции 

многоуровневого (микро-, мезо-  и макро ) пластического течения и обратимых 

мартенситных превращений. Впервые выведена система определяющих соотношений для 

описания трансляционно-ротационных мод деформаций, учитывающих взаимовлияние 

пластических деформаций и структурных фазовых превращений мартенситной природы для 

материалов с эффектом памяти формы.    

Ключевые слова: структурно-аналитическая мезомеханика, обратимые 

мартенситные превращения, сдвиговая пластическая деформация, трансляционно-

ротационные моды деформации, определяющие соотношения, материалы с эффектом 

памяти формы, микро- мезо- и макромасштабные уровни. 
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G.V. MALININ 

 

STRUCTURAL AND ANALYTICAL MESOMECHANICS OF MATERIALS, 

EXPERIENCING ELASTIC-PLASTIC DEFORMATION  

AND MARTENSITE TRANSFORMATIONS 
 

In present article methods structurally-analytical mesomechanics, based on the concept 

multilevel (micro, meso and macro) plastic current and returnable martensitical transformations 

develop. For the first time the system of determining ratio for the description of translational-

rotational mode of the deformations considering interference of plastic deformations and structural 

phase transformations martensitical of the nature for materials with shape memory effect  is 

deduced.    

Keywords: structured-analytical mesomechanical, reversible martensitical of the 

conversion, shift plastic deformation, the translational-rotational modes of deformation, 

determining ratio, materials with shape memory effect , micro, meso and macroscale levels. 
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УДК 66.066.73.066.77 

 
Г.К. ИВАХНЮК, Е.И. ДАВЫДОВ, Б.Ф. ЛЯМАЕВ  

УСТРОЙСТВО И МАТЕМАТИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ 

ВЕРТИКАЛЬНОГО ОТСТОЙНИКА СО СПИРАЛЬНО-НАВИТОЙ  

НАСАДКОЙ ДЛЯ ОЧИСТКИ СТОЧНЫХ ВОД  
 

В статье рассмотрена новая конструкция вертикального отстойника со 

спирально-навитой насадкой. Разработана математическая модель осаждения взвешенных 

веществ в отстойнике. Изложена методика его расчета. 

Ключевые слова: отстойник, очистка сточных вод, математическая модель. 
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G.K. IVAKHNYUK, E.I. DAVYDOV, B.F. LYAMAEV  
 

THE DEVICE AND MATHEMATICAL MODEL OF THE VERTICAL  

SEDIMENT BOWL WITH THE SPIRALLY-WOUND NOZZLE  

FOR WASTEWATER TREATMENT 
 

A new design of vertical sediment bowl with the spirally-wound nozzle is considered. The 

mathematical model of sedimentation process of weighed substances in a sediment bowl is developed. 

The technique of its calculation is stated. 

Keywords: vertical sediment bowl, wastewater treatment, mathematical model. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ ДОЛГОВЕЧНОСТИ ВАЛОВ И ДИСКОВ ГТД  

В УСЛОВИЯХ СОВМЕСТНОГО ДЕЙСТВИЯ МАЛОЦИКЛОВОЙ  

УСТАЛОСТИ И ДЛИТЕЛЬНОЙ ПРОЧНОСТИ  
 

В статье рассматриваются процессы разрушения деталей газотурбинных 

двигателей, работающих в условиях совместного действия малоцикловой усталости и 

длительной прочности при повышенных температурах. Установлен  «эффект циклического 

упрочнения» материалов, зависящий от длительности действия максимальных нагрузок в 

цикле нагружения. 

Ключевые слова: малоцикловая усталость, длительная прочность, детали ГТД, 

длительность цикла нагружения, напряжённо-деформированное состояние, эффект 

циклического упрочнения. 
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A.M. PORTER, S.A. BUKATYI, A.A. OKRUGIN, A.L.VODOLAGIN 
 

RESEARCH OF DURABILITY OF SHAFT AND DISKS GAS-TURBINE  

ENGINE IN THE CONDITIONS OF JOINT ACTION OF LOW-CYCLIC  

FATIGUE AND LONG DURABILITY 
  

In article processes of destruction of details of the gas-turbine engines working in the 

conditions of joint action of low-cyclic fatigue and long durability at increased temperatures are 
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considered. «The effect of cyclic hardening» the materials, depending on duration of action of the 

maximum loadings in a loading cycle is established. 

Keywords: low-cyclic fatigue, long durability, GTE details, duration of a cycle of loading, 

intense the deformed condition, effect of cyclic hardening. 
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УДК 625.2.032.8 

 

Л.А. САВИН, Е.В. СЛИВИНСКИЙ, С.Ю. РАДИН, Е.А. СУЗДАЛЬСКАЯ 

 

ПОВЫШЕНИЕ ПЛАВНОСТИ ХОДА ПАССАЖИРСКИХ ВАГОНОВ 
 

В статье рассматриваются вопросы колебаний и силового нагружения рессорного 

подвешивания локомотив, а также рассмотрены вопросы повышения плавности хода 

пассажирского вагона, снабжённого перспективным гидромеханическим демпфером  

адаптивного типа.  

Ключевые слова: рессорное подвешивание, демпфером  адаптивного типа, плавность 

хода. 
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L.A. SAVIN, E.V. SLIVINSKII, S.J. RADIN, E.A. SUZDALTSVA 

 

IMPROVED RIDE PASSENGER CARS 
The report deals with the vibration and force loading spring suspension locomotive, and 

also consider the increasing smoothness of passenger cars equipped with adaptive damping fluid 

mechanics perspective type. 

Keywords: spring suspension, adaptive damping type, ride. 
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УДК 621.746.019 
 

М.В. АЛЕКСАНДРОВ, Л.П. КОРЕНЕВ 
 

РАЗРАБОТКА ТЕХНОЛОГИИ ПОЛУЧЕНИЯ ЧУГУНОВ  

С ВЕРМИКУЛЯРНЫМ ГРАФИТОМ  ДЛЯ ДЕТАЛЕЙ СТЕКЛОФОРМ 
 

Разработана высокоэффективная комплексная технология получения 

низколегированного термостойкого чугуна с вермикулярным графитом для деталей, 

работающих в условиях сложного термомеханического воздействия, в частности деталей 

стеклоформ. Приведены рекомендации по получению микроструктуры отливок, 

обеспечивающей высокую эксплуатационную стойкость деталей стеклоформ. 

Ключевые слова: чугун, вермикулярный графит, микроструктура, стеклоформа, 

термостойкость. 
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M.V. ALEXANDROV, L.P. KORENEV 

 

TECHNOLOGY OF PRODUCTION OF COMPACTED GRAPHITE 

CAST IRONS FOR GLASS MOULDS 
 

The chemical composition of low-alloy heat-resistant compacted graphite cast iron for 

parts exposed to complex thermo-mechanical conditions, such as glass moulds, is presented. 

mailto:evgeni_sl@mail.ru
mailto:suzdalskaya@rambler.ru
mailto:aleksandrov86@live.ru


Technology of production of developed cast iron is described. Guidelines for achieving the casting 

microstructure providing high durability of glass moulds are given. 

Keywords: cast iron, compacted graphite, microstructure, glass mould, heat resistance. 
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С.К. АМБРОСИМОВ, А.Н. БОЛЬШАКОВ 
 

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ 
НАПРЯЖЕНИЯ ТЕКУЧЕСТИ ПРИ ВЫХОДЕ РЕЖУЩЕГО КЛИНА  

ИЗ ЗОНЫ ОБРАБОТКИ  
 

В статье приводятся теоретические и экспериментальные исследования 
напряжения текучести возникающих в зоне выхода режущей кромки из зоны обработки при 
свободном ортогональном резании  

Ключевые слова: выход режущего зуба из зоны обработки, напряжение текучести. 
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S.K. AMBROSIMOV, A.N. BOLSHAKOV 
 

THEORETICAL AND EXPERIMTNTAL RESEARCH THE YIELD STRESS 

IN A MOMENT OUTLET CUTTING EDGE FROM THE ZONE  

OF TREATMENT 
 

In this article represented theoretical and experimental research the yield stress in a 

moment outlet cutting edge from the zone of treatment during free orthogonal cutting process.  

Keywords: a moment outlet cutting edge from the zone of treatment, yield stress. 
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УДК 621.787  
 

Ю.Р. КОПЫЛОВ, А.А. КОЖЕВНИКОВ 
 

К ПРОБЛЕМЕ СОЗДАНИЯ ВИБРОУПРОЧНЯЮЩИХ СТАНКОВ  

С ЧИСЛОВЫМ ПРОГРАММНЫМ УПРАВЛЕНИЕМ 
 

В статье рассматривается необходимость, возможность и пути создания 

виброупрочняющиих станков с числовым программным управлением. Приведен фрагмент 

программный интерфейс для проектирования режимов работы вибростанка.  

Ключевые слова: виброударное упрочнение, числовое программное управление.  
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Y.R. KOPYILOV, A.A. KOZHEVNIKOV 

 

TO PROBLEM OF CREATION OF VIBROCONSOLIDATING MACHINE-
TOOLS WITH PROGRAMMATIC MANAGEMENT 

 

In the article possibility of creation of vibroshock work-hardening machine-tools is 
examined with numerical control. A programmatic interface over is brought for planning of the 
modes of operations of vibromachine-tool. 

Keywords: vibroshock hardening, programmatic management. 
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М.В. ПЕСИН
 

 

ПОВЫШЕНИЕ НАДЕЖНОСТИ РЕЗЬБОВЫХ СОЕДИНЕНИЙ ИЗДЕЛИЙ 

ГОРНЫХ МАШИН, НЕФТЕГАЗОПРОМЫСЛОВОГО 

И БУРОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ 
 

В статье рассматривается опыт российских предприятий в обеспечении и 

повышении надежности деталей с резьбовой поверхностью, испытывающей значительные 

нагрузки. Выявлены экономический эффект и актуальность применения технологии 

упрочнения высоконагруженных поверхностей резьбового соединения.  

Ключевые слова: упрочнение, резьба, резьбовое соединение, переводники бурильных 

труб. 
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M.V. PESIN 
 

INCREASE OF RELIABILITY OF CARVING CONNECTIONS  

OF OIL-AND-GAS PRODUCTS  
 

Experience of the Russian enterprises in maintenance and improvement of quality of a 

superficial layer pumps of API Specification 11 АХ and subs, accuracy of performance of the sizes, 

and increases in durability hight-load surfaces is shown. Economic benefit and a urgency of 

application of technology of hardening of carving connection are revealed.  

Keywords: hardening, groove, carving connection, subs drill pipes 
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В.Г. ЮРЬЕВ, Ю.М. ЗУБАРЕВ, Г.П. ЗАЙЦЕВ 
 

СРАВНИТЕЛЬНАЯ ОЦЕНКА ОБРАБАТЫВАЕМОСТИ  

КЕРАМИЧЕСКИХ МАТЕРИАЛОВ 
 

Приведены экспериментальные данные по сравнительной оценке обрабатываемости 

керамических материалов на основе корунда и карбида кремния 

Ключевые слова: керамический материал, шлифование,  обрабатываемость, 

скорость снятия материала, затраты энергии на шлифование, эффективная мощность, 

шероховатость. 
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V.G. YURIEV, Y.M. ZUBAREV, G.P. ZAITCEV 

 

COMPARATIVE APPRECIATION OF CERAMIC MATERIAL  

MACHINING 

 
There are some experimental data for comparative appreciation of ceramic material 

machining on the basis of corundum and silicon carbide given in the article 

Keywords: ceramic material, grinding, machining, material removal rate, expenditure of 

energy for grinding, effective power, roughnes. 
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И.В. ФЕТИСОВ 
 

РЕШЕНИЕ МОДЕЛЬНОЙ ЗАДАЧИ О СЛУЧАЙНЫХ КОЛЕБАНИЯХ 

ПОДВЕСНОЙ ЧАСТИ СТИРАЛЬНОЙ МАШИНЫ 
 

Решена слабо связанная система дифференциальных уравнений, описывающих 

динамический процесс колебаний неуравновешенного ротора в подвесной части стиральной 

машины барабанного типа и ее устойчивого  состояния при случайных воздействиях. 

Ключевые слова: колебания, неуравновешенный ротор, стиральная машина 

барабанного типа. 
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I.V. FETISOV 

 

MODEL PROBLEMS RANDOM OSCILLATIONS HANGING 

OF THE WASHING MACHINE 

 
Fixed a loosely coupled system of differential equations describing the dynamic process of 

an unbalanced rotor vibration in the suspension of the washing machine drum and its steady state 

with random effects. 

Keywords: oscillations neuravnoveschenny rotor, drum-type washing machine. 
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В.М. СОЛДАТКИН, Е.С. СОЛДАТКИНА 

 

ПОСТРОЕНИЕ И МОДЕЛИРОВАНИЕ ВИХРЕВОГО ДАТЧИКА  

АЭРОДИНАМИЧЕСКОГО УГЛА И ВОЗДУШНОЙ СКОРОСТИ 
 

Рассмотрены особенности построения, модели алгоритмов обработки информации 

и основных погрешностей вихревого датчика аэродинамического угла и истинной воздушной 

скорости дозвукового летательного аппарата. 

Ключевые слова: аэродинамические углы, воздушная скорость, измерение, вихревой 

датчик, построение, моделирование. 
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V.M. SOLDATKIN, E.S. SOLDATKINA 

 

CONSTRUCTION AND SIMULATION VORTEX SENSOR  
ANGLE OF AERODYNAMIC AND AIR SPEED 

 

The features of construction, models of algorithms data processing and basic errors of the 
vortex sensor aerodynamic angle and true airspeed of subsonic aircraft. 

Keywords: aerodynamic angles, airspeed, measurement, vortex, sensor, constructing, 
simulation. 
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В.Т. ЕРЕМЕНКО, А.В. ТЮТЯКИН 
 

ПОДХОД К ВЫБОРУ ПРОФИЛЕЙ СБОРА И ОБРАБОТКИ  

ДАННЫХ В СИСТЕМАХ НЕРАЗРУШАЮЩЕГО КОНТРОЛЯ  

И ДИАГНОСТИКИ ТЕХНИЧЕСКИХ ОБЪЕКТОВ 
 

Рассмотрены базовые аспекты автоматизированного выбора профилей (типов, 

характеристик и параметров) средств реализации функций семиуровневой модели 

неразрушающего контроля/диагностики. Данный подход обеспечивает выбор профилей, в 

максимальной степени удовлетворяющих требованиям к системе, при минимизации 

субъективных ошибок выбора.  

Ключевые слова: системы неразрушающего контроля и диагностики; профиль; сбор 

и обработка данных; выбор профилей. 
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V.T. EREMENCO, A.V. TIUTIAKIN 
 

AN APPROACH TO THE SELECTION OF DATA ACQUISITION AND 

PROCESSING PROFILES IN THE SYSTEMS OF TECHNICAL OBJECTS 

NON-DESTRUCTIVE TESTING AND DIAGNOSTICS 
 

The basic aspects of realization aids profiles (i.e. the types, characteristics and parameters) 

automated selection for the functions of non-destructive testing and diagnostics seven-layer model 

are examined. This approach affords profiles selection which maximally meets the system 

specifications at minimizing of subjective mistakes.  

Keywords: non-destructive testing and diagnostics systems; data acquisition and 

processing; profile; profiles selection. 
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УДК 623.624 

 

М.В. КОРОЛЁВ, Е.И. ЛАРКИН, Ю.Б. ИВАНОВ 
 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЗАЩИЩЕННОСТИ РЕЧЕВОЙ  

ИНФОРМАЦИИ ПРИ ИСПОЛЬЗОВАНИИ СИСТЕМ 

ВИБРОАКУСТИЧЕСКОГО ЗАШУМЛЕНИЯ 
 

При эксплуатации систем виброакустического зашумления отношение «сигнал-

шум» на поверхности зашумляемой конструкции со временем изменяется, при этом 

снижение уровня вибропомехи относительно уровня информационного вибросигнала ниже 

установленных норм приводит к невыполнению требований защиты речевой информации от 

возможных технических каналов утечки. Предлагаемый в статье подход к обеспечению 

защищенности речевой информации позволяет поддерживать отношение «сигнал-шум» в 

пределах, обеспечивающих требуемую степень защищенности речевой информации от 

утечки, путем организации гибкой стратегии технического обслуживания систем 

зашумления, а при невозможности ее организации – определить критические моменты 

времени, в которые необходимо снижение категории защищенности помещения от утечки. 

Ключевые слова: защита речевой информации, системы виброакустического 

зашумления, гибкая стратегия технического обслуживания, перехват защищаемой 

информации злоумышленником. 
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M.V. KOROLYOV, E.I. LARKIN, Y.B. IVANOV 

 

ENSURING SECURITY OF VOICE INFORMATION USING 

THE VIBRO-ACOUSTIC NOISING SYSTEMS 
 

When use the generators vibratory-acoustic noise an attitude «signal-noise» on surface of 

designs since time changes, herewith reduction of level vibratory hindrance for level of information 

vibratory signal below limiting rate brings about non-execution of requirements of protection to 

speech information from possible technical channels of drain. Proposed in article a method of 

provision of protection to speech information allows to support the attitude «signal-noise» within, 

providing required degree of protection to speech information from drain, by means of 

organizations flexible strategy technical maintenance of generators vibratory-acoustic noise. At 

impossibility of its organizations are defined the critical moments of time, in which necessary 

reduction a category of protection of premises from drain.  

Keywords: method of provision of protection to speech information maskable by means of 

vibratory-acoustic noise systems. 
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УДК 629.7.054.44 
 

Ф.А. ГАНЕЕВ, Т.Ф. ГАНЕЕВ, И.Р. УРАЗБАХТИН  
 

МОДЕЛИРОВАНИЕ АМПЛИТУДНОГО ИОННО-МЕТОЧНОГО 

ДАТЧИКА АЭРОДИНАМИЧЕСКОГО УГЛА  

И ВОЗДУШНОЙ СКОРОСТИ 
 

Рассматривается функциональная схема, первичные информативные сигналы,  

методика синтеза конструктивных параметров электродной системы и оценки 

систематической погрешности ионно-меточного датчика аэродинамического угла и  

воздушной скорости. 
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Ключевые слова: аэродинамические углы, воздушная скорость, датчик, ионно-

меточный, электродная система, имитационная  модель, синтез параметров, оценка 

погрешности. 
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SIMULATION OF AMPLITUDE ION-MARKING SENSOR 

AERODYNAMIC ANGLE AND AIR SPEED 
 

The functional diagram, the primary informative signals, the method of synthesis of the 
design parameters of the electrode system and estimate the systematic error of the ion-marking 
sensor  aerodynamic angle and airspeed. 

Keywords: aerodynamic angles, airspeed, ion-marking sensor, electrode system, simulation 
model, the synthesis parameters, error estimation. 

 

BIBLIOGRAPHY 
 

1. Soldatkin, V.M. Metody i sredstva izmerenija ajerodinamicheskih uglov letatel'nyh apparatov [Tekst] / V.M. 
Soldatkin. – Kazan': Izd-vo Kazan. Gos. Tehn. un-ta, 2001. – 448 s. 

2. Braslavskij, D.A. Aviacionnye pribory i avtomaty: Uchebnik dlja aviacionnyh vuzov [Tekst] / D.A. 
Braslavskij, S.S. Logunov, D.S. Pel'por. – M.: Mashinostroenie, 1978. – 432 s. 

3. Ganeev, F.A. Sintez struktury i algoritm preobrazovanija vremjaproletnogo ionno-metochnogo datchika 
vozdushnoj skorosti i ugla ataki samoleta [Tekst] / F.A. Ganeev // Izv. vuzov. Aviacionnaja tehnika. – 2006. – № 4.  – 
S. 53-56. 

4. Ganeev, F.A. Amplitudnyj ionno-metochnyj datchik ajerodinamicheskih uglov [Tekst] / F.A. Ganeev // 
Aviakosmicheskoe priborostroenie. – 2004. – № 7. – S. 7-12.   

5. Ganeev, F.A., Soldatkin V.M. Ionno-metochnyj datchik ajerodinamicheskogo ugla i vozdushnoj skorosti s 
logometricheskimi informativnymi signalami i interpoljacionnoj shemoj obrabotki [Tekst] / F.A. Ganeev, V.M. 
Soldatkin // Izv. vuzov. Aviacionnaja tehnika. – 2010. –  № 3. – S. 46-50. 

6. Patent 2445634 RF, MPK G01P 5/14. Metochnyj datchik ajerodinamicheskogo ugla i vozdushnoj skoro-sti / 

mailto:gafar@inbox.ru


F.A. Ganeev, V.M. Soldatkin, I.R. Urazbahtin, N.N. Makarov, V.I. Kozhevnikov. Zajavl. 05.05.2010. Opubl. 
20.03.2012. Bjul. №8. 

7. Gershtejn, G.M. Modelirovanie polej metodom jelektrostaticheskoj indukcii [Tekst] / G.M. Ger-shtejn. – M.: 
Nauka, 1970. – 316 s. 
 

Ganeev Farid Ahatovich 
Kazan State Technical University named after A.N. Tupolev, Kazan 
Candidate of technical science, associate professor of department "Machinery and information-measuring systems" 
Tel.: +7(843) 236-51-21 
E-mail: gafar@inbox.ru 
 

Ganeev Timur Faridovich 
Kazan State Technical University named after A.N. Tupolev, Kazan 
Engineer of department "Machinery and information-measuring systems" 
 

Urazbahtin Il’dar Rasimovich 
Kazan State Technical University named after A.N. Tupolev, Kazan 
Senior Lecturer of department "Machinery and information-measuring systems" 
Tel.: +7(843) 236-51-21 
 

 

 

 

 

 

 

УДК 004.045.614.3 

 

В.А. ГАВРИЛИНА, С.Н. СЫЧЕВ 

 

ИНФОРМАЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКА КОНТРОЛЯ КАЧЕСТВА ВИНА 
 

Рассмотрена оригинальная система информационной поддержки контроля 

качества вина, предусматривающая оперативный контроль качества вина на всем 

протяжении цепочки от производителя до потребителя. Принцип информационной 

поддержки заключается в использовании комбинации высокоэффективной жидкостной 

хроматографии с многоволновым детектированием и метода главных компонент, 

позволяющего получить из экспериментальных данных набор линейно-независимых 

факторов, представляющий многомерный образ вина – многокомпонентной физико-

химической системы, не имеющей постоянного и до конца расшифрованного состава. 

Матрица факторов вина представляется в виде штрих-кодов на каждой бутылке и 

воспроизводится в течение 20 – 30 мин на не слишком дорогом оборудовании на любой 

стадии производства, розлива, транспортировки и продажи вина. Особенно эффективна 

система при оптовых закупках вина. 

Ключевые слова: контроль качества вина, высокоэффективная жидкостная 

хроматография, метод главных компонент, распознавание. 
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V.A. GAVRILINA, S.N. SYCHEV 

 

INFORMATIONAL SUPPORT FOR THE CONTROL OF WINE 
 

An original system of information support for monitoring the quality of wine, which 

provides operational control of wine quality through out the chain from producer to consumer. The 

principle of information support is to use a combination of HPLC with multi-wave  detection and the 

method of principal components can be obtained from the experimental data set of linearly 

independent factors, representing a multi-dimensional image of the wine - a multi-component 

physicochemical systems which have noт-permanent until the end of the decrypted. The matrix of 

factors is represented as a wine bar code on each bottle and plays for 20 -30 min. are not too 

expensive equipment at any stage of production, bottling, transportation and sale of wine. Especially 

effective system for bulk purchases of wine. 

Keywords: quality control of wine, high-performance liquid chromatography, a method of 

principal compo-nents, recognition. 
 

BIBLIOGRAPHY 
 

1. Gavrilina, V.A. Primenenie metoda glavnyh komponent dlja identifikacii i sravnenija natural'-nyh vin 

[Tekst] / V.A. Gavrilina, O.I. Mal'ceva, S.N. Sychev, K.S. Sychev, K.K. Poljanskij // Vinodelie i vi-nogradorstvo.  – 

2007. – № 1. – S. 10-12.  

2. Gavrilina, V.A. Primenenie metoda glavnyh komponent dlja identifikacii i sravnenija natural'-nyh vin. 

Chast' 2  [Tekst] / V.A. Gavrilina, O.I. Mal'ceva, K.S. Sychev, D.S. Bulgakov, S.N. Sychev // Vinodelie i 

vinogradorstvo.  – 2007. – № 3 – S. 30-32. 

3. Gavrilina, V.A. Primenenie metoda glavnyh komponent dlja identifikacii i sravnenija natural'-nyh vin. 

Chast' 3  [Tekst] / V.A. Gavrilina, O.I. Mal'ceva, K.S. Sychev, D.S. Bulgakov, S.N. Sychev // Vinodelie i 

vinogradorstvo.  – 2007. – № 4 – S. 18-19. 

4. Gavrilina, V.A. Kombinirovannaja jekspertnaja sistema kontrolja podlinnosti vin [Tekst] / V.A. Gav-rilina, 

S.N. Sychev // Fundamental'nye i prikladnye problemy tehniki i tehnologii. – 2010. – № 2. –S. 120-125.       

5. Savchuk, S.A. Identifikacija vinodel'cheskoj produkcii metodami vysokojeffektivnoj hromato-grafii i 

spektrometrii [Tekst] / S.A. Savchuk, V.N. Vlasov // Vinograd i vino Rossii. – 2000. – № 5. – S. 5-13. 

6. Sychev, S.N. Vysokojeffektivnaja zhidkostnaja hromatografija [ucheb. posobie] / S.N. Sychev. –SPb.: 

«Lan'», 2012. – 230 s. 

7. Sychev, K.S.  Prakticheskoe rukovodstvo po zhidkostnoj hromatografii / K.S. Sychev. – M.: Tehnsfera, 

2011. – 272 s. 

mailto:chemistry@ostu.ru


8. Gonzales-Vin, M.A. Changes in gas-chromatographic volatiles of young Airen wines during bottle storage 

[Text] / M.A. Gonzales-Vin, M.S. Perez-Coello, M.D. Salvador, M.D. Cabezudo, P.J. Martin-Alvares // J. Agric. Food 

Chem. – 1995. – № 56(4). 

9. Shatirishvili, Sh.I. Gazohromatograficheskij aminokislotnyj profil' nekotoryh gruzinskih vin [Tekst] / Sh.I. 

Shatirishvili, T.G. Andronikashvili // Hromatograficheskij zhurnal. – 1995. –  № 4. –  S. 34-39. 

10. Sychev, S.N. Metod kontrolja kachestva vina s pomow'ju kombinacii «VJeZhH - MGK» [monografija] / 

S.N. Sychev,  V.A. Gavrilina. – Published_by/lap-lambert-academic-publishing, 2012. – 112 s. 

 

Gavrilina Vera Alexandrovna 

State University ESPC, Orel 

Candidate of technical science, associate professor of department “Chemistry”  

E-mail: chemistry@ostu.ru 

 

Sychev Sergey Nikolaevich 

State University ESPC, Orel 

Dr.Sci.Tech., the professor of chair "Chemistry"  

Ph. (8486) 419892 

E-mail: chemistry@ostu.ru 

 

 
УДК 620.179.1.082.7 
 

В.В. МАРКОВ 
 

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ ТЕПЛОВЫХ ПРОЦЕССОВ 

В ЭЛЕМЕНТАРНОМ ФРИКЦИОННОМ КОНТАКТЕ 
 

В этой статье рассмотрена математическая модель тепловых процессов, 
происходящих в элементарном фрикционном контакте, учитывающая возможные 
источники тепловой энергии в пределах контактирующих поверхностей и весомость их 
вклада в общую температуру поверхностей объекта контроля. 

Ключевые слова: трение; трибология; триботехническая система; фрикционный 
контакт; зона трения; активное электрическое сопротивление; электрическая ёмкость; 
температура; структурная модель. 
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MATHEMATICAL MODEL OF THERMAL PROCESSES 

IN THE ELEMENTARY FRICTION CONTACT 
In this article is consider the mathematical model of thermal processes, which is take place 

in the elementary friction contact; this model is account the probabilities sources of thermal energy 

in the bounds of contacting surfaces and the influence they subscription in the common temperature 

a object of control. 

Keywords: friction; tribology; tribotechnical system; friction contact; zone of friction; 

active electrical resistance; electrical capacity; temperature; structurally model. 

 

1. Kovalev, M.P. Raschet vysokotochnyh sharikopodshipnikov [Tekst] / M.P. Kovalev, N.Z. Narodeckij // 2-e 

izd., pererab. i dop. – M.: Mashinostroenie. – 1980. – 373 s. 

mailto:chemistry@ostu.ru
mailto:chemistry@ostu.ru
mailto:pms35vm@yandex.ru


2. Markov, V.V. Matematicheskie metody issledovanija diagnosticheskih priznakov i parametrov tri-

bosoprjazhenij [Tekst] / V.V. Markov // Informacionnye sistemy i tehnologii. – 2009. – № 6. – S. 58-68. 
 

BIBLIOGRAPHY 
 

Markov Vladimir Vladimirovich 

State University – ESPC, Orel, Russia 

Associate professor of department “Instrument engineering, metrology and certification”, candidate of technical 

science, associate professor 

Tel. (4862)41-98-76 

E-mail: pms35vm@yandex.ru 

 

 

УДК 504.054 

 

А.А. БЕЛОВ, А.Ю. ПРОСКУРЯКОВ 
 

ВОПРОСЫ ПРОГНОЗИРОВАНИЯ УРОВНЕЙ КОНЦЕНТРАЦИЙ  

В ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ СИСТЕМЕ ГАЗОВОГО КОНТРОЛЯ 

ПРОМЫШЛЕННЫХ И КОММУНАЛЬНЫХ ОБЪЕКТОВ 
 

В данной статье авторы освещают разработку автоматизированного поста 

телекоммуникационной системы газового контроля, предназначенного для сбора данных о 

концентрациях токсичных и взрывоопасных веществ в составе воздушной среды на 

промышленных и коммунальных объектах с замкнутым пространством и вероятностью 

загазованности. Разработан комбинированный алгоритм прогнозирования значений 

концентраций с применением искусственных нейронных сетей и вейвлет-преобразования. 

Ключевые слова: телекоммуникационная система, модуль сбора данных, 

беспроводная связь, искусственная нейронная сеть, временной ряд, прогнозирование значений 

ряда. 
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A.A. BELOV, A.Y. PROSKURYAKOV 

 

QUESTIONS OF PREDICTION CONCENTRATION LEVELS IN THE  

TELECOMMUNICATIONS INDUSTRIAL AND MUNICIPAL FACILITIES 

GAS CONTROL SYSTEM 
 

In given article authors shine a problem of development automated telecommunications 

system for gas control designed to capture data of toxic and hazardous substances concentrations in 

the industrial and municipal facilities air, with a closed space and the possibility of gas 

contamination. Proposed a combined algorithm for predicting concentration values based on 

artificial neural networks and wavelet transformation 

Keywords: telecommunication system, gas detector module, wireless communication, 

neural network, time series, prediction of the time series. 
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А.А. ГОРШКОВ, Е.В. ЛАРКИН 
 

РАСЧЕТ НАБЛЮДАЕМОЙ ПЛОЩАДИ 

В СИСТЕМЕ С МНОЖЕСТВОМ ВИДЕОКАМЕР 
 

Получена общая зависимость для расчета площади наблюдаемой территории  

в системе контроля со множеством видеокамер. Разработана методика расчета площади 

перекрытия полей зрения видеокамер. 

Ключевые слова: видеокамера, видеоконтроль, поле зрения, пересечение площадей. 

 

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ 
 

1. Ларкин, Е.В. Оптимизация размещения ТВ-камер по площади охраняемых объектов / Е.В. Ларкин, 

М.Е. Тюханов // Интеллектуальные и информационные системы: материалы Всероссийской научно-техни-

ческой конференции «Интеллект-2009». - Тула: Изд-во ТулГУ, 2009. – С. 166 - 168. 

mailto:aleks.murom@mail.ru


2. Быков, Р.Е. Основы телевидения и видеотехники: учебник для вузов / Р.Е. Быков. – М.: Горячая 

линия - Телеком, 2006. – 399 с. 

3. Тюханов, М.Е. Оценка площади наблюдаемой территории в распределенной видеосистеме / М.Е. 

Тюханов // Известия ТулГУ. Технические науки. Вып.2 в 2-х ч. - Тула: Изд-во ТулГУ, 2010. – Ч. 2. – С. 166 - 172. 

4. Корн, Г. Справочник по математике для научных работников и инженеров / Г. Корн, Т. Корн. – М.: 

Наука, 1978. – 832 с. 
 

Горшков Алексей Анатольевич 

Академия ФСО России, г. Орел 

сотрудник 

Тел. 89536177004 

E-mail: gorsch@inbox.ru 
 

Ларкин Евгений Васильевич 

Тульский государственный университет, г. Тула 

Доктор технических наук, профессор, заведующий кафедрой «Робототехники и автоматизации производства» 

________________________________________________________________________________ 

A.A. GORSHKOV, E.V. LARKIN  
 

COMPUTATION OF OBSERVED SQUARE 

IN A MULTI-VIDEO-CAMERA SYSTEM 
 

The common dependence for computation of observed territory in a multi-video-camera 

control system is obtained. The method of video-cameras intersected vision fields square calculation 

is worked out. 

Keywords: video-camera, video-control, vision fields, intersection of squares. 
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